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貝德神父 

普世性使命與聖母軍 
 

    基督徒合一祈禱週的八天是一個好時機去更新我們為基督徒合一奉獻的承

諾，我們要利用天主給我們展現的每一種可能的方法去祈禱並推動基督徒的團

結合一。聖母軍更是應該如此，因為他們認為基督徒合一是他們使徒工作最重

要的目標之一。聖母軍在成立前的歷史和在他們成立後的生活中，都顯著地參

與了基督徒合一運動。我們的創辦者方濟杜福以身作則，並教導所有團員這樣

做。 

 

    聖若望保祿二世寫道：「恢復基督徒的團結是教會主要的目標之一，而這就

是我們每一個人的責任。沒有人可以除外。確實，每一個人都能做出貢獻，即

使他的貢獻看起來很微少。每一個人都蒙召去進行內在的悔改，因為那就是基

督徒合一的基本條件。」(聖若望保祿二世，1982年 5 月 30 日) 對他所說的，

聖母軍肯定會回應：「阿們。」 

 

    但為了要作出深刻、真正的承諾，我們需要一些強力的動機來推動我們。

以下就是這樣的動機： 

 

我們的主的榜樣。 如果聖母軍的生活是真的以基督為中心，而聖母軍團員的內

在生活又緊繫於與基督的個人友誼，那麼，我們肯定會對基督在他為我們死以

前在最後晚餐和我們分享的偉大祈禱做出回應。他說：「我將你賜給我的光榮賜

給了他們，為叫他們合而為一，就如我們原為一體一樣。我在他們內，你在我

內，使他們完全合而為一，為叫世界知道是你派遣了我，並且你愛了他們，如

愛了我一樣。」(若 11：22-23) 若我們也有一點耶穌的想法，我們一定會和祂

一起、在祂內為基督徒合一祈禱。 

 

對聖神開放。 基督徒合一是聖神的工作。我們向聖神作我們的入團誓詞，所以

接下來，我們肯定應該努力和聖神合作進行基督徒合一的工作。 

 

真誠孝愛聖母瑪利亞。 在梵二大公會議，教宗保祿六世莊嚴地宣佈瑪利亞為教

會之母。像她的兒子一樣，她切望基督奧體的每一個成員都完全合而為一。真

誠孝愛生母肯定包括促進基督徒合一的重要承諾。 

 

使世界相信。 我們的主給了我們一個基督徒合一的基本理由，就是：世界會相



信祂和人類得到救贖的好消息。分裂已被證實是福傳和世界獲救贖的障礙。所

以，它也是聖母軍完成它的基本任務的大障礙。我們必需將救人靈的大阻礙清

除，我們的使徒工作才會順利。所以，這成為我們為基督徒合一奉獻的強大動

力。 

聖體聖事和基督徒合一。還有很多令人信服的理由使人努力去推動基督徒合

一，但我想提出一項曾特別影響到我們的創辦者方濟杜福的動力。他覺得我們

那些分離的兄弟姐妹們不能領受基督親自臨在的聖體聖事和其他一些聖事，是

沉重的悲劇。他要聖母軍團員成為帶領人們到耶穌聖體那裡的專家，因為他認

為聖體聖事是天主教會能送給我們在其他基督徒團體內的兄弟姊妹最美好的禮

物。 

 

    在過去幾年，我不知不覺中疏忽了談論各種真正的和假的基督徒合一行

動。現在，我像談論一下以協助大家去分辨。事實上，要揭露多種形式的真假

基督徒合一行動，需要一本篇幅不短的書。這裡，我只要提出我在方濟杜福和

其他基督徒合一的倡議者的著作中所發現的兩大重點。首先是為促進和其他基

督徒有更好關係而以不同的方式危及真理的誘惑。例如，方濟杜福寫說：「有時

候，瑪利亞被隱藏到背景中以迎合那些輕看她的人的偏見。這種使天主教教理 

較能被人接受的方法可能符合人類的思維，但它並不反映出天主的看法。那樣

做的人並不了解，忽視了聖母瑪利亞在天主救恩計畫中的地位，等於是宣講沒

有基督的基督教義。方濟杜福多次清楚寫明白他極力反對為了適應非天主教徒

而減少宣揚教會的信仰，把信理撇開放在一旁，保持沉默，或做出妥協。當

然，他在《手冊》中也指出：「主要人物為了能成功地傳授知識必須遵守主說過

的格言：「你們向我學習吧！因為我是良善心謙的。」(瑪 11:29)大概可以這樣

說：那些主要人物，越在實際討論中隱沒自己，討論就越能自由進行。 

 

    嘉農黎普列是方濟杜福超過四十年的好友。他寫的一段話正好總結了我剛

才嘗試要說明的事。事實上，他引用真福保祿六世的話：「我們面對的是將信理

的問題撇到旁邊，也就是將所有今天那些我們分離的兄弟所不接受的天主教教

理隱藏起來，弱化，視為無用，甚至在必要時予以否認。我們說這可能是最容

易陷入的誘惑，因為為了易於達成久已盼望的合一，最小化並擺脫某些引起爭

議的真理和教條便看起來成為一件小事。但是，基督教義是來自天主的真理，

我們無權去更改。我們的責任是了解它，接受它以救我們的靈魂。這種理由不

只是騙到那些不懂神學問題的人。它已經悄悄蔓延到專家中，甚至那些正誠懇

地在尋找合理的權宜之計去鋪平道路好使我們與分離的弟兄姊妹意見一致的專

家。他們的意向是好的，但用的方法卻不好。嘗試去使教會宣佈為必信和確定

的教理失去權威性，忽視它們，或是隱藏它們，並假裝解決了教理上的困難，

這並不是一種好的服務。這樣做不能幫助達成合一的目標，因為會使我們分離

的兄弟不相信我們。這會使他們懷疑我們正想欺騙他們，或導致他們誤認某些



不可能的事是可能的。」教宗強調天主教徒的熱忱應該導向一個「完整的、生

活的信仰真理」。 

 

    最後，我想強調真理和愛是分不開的。聖保祿宗徒強調要在愛中談論真

理。如果我們沒有真正地愛我們分離的兄弟姊妹，那麼，我們可能應該停止談

論。讓我們不斷祈禱，求主賜給我們那些仍不是教友的朋友們能享受到主愛的

恩寵。祂對他們的愛是無限的。他認為值得為他們而死，他們是上主愛的計劃

的目標，而上主給了我們彼此相愛的命令，也包括他們在內，我們若不這樣

做，也不可能與我們的主發展出更深的友誼。若望衛斯理曾在一封寫給天主教

友的信中說：「倘若我們還不能在所有事上有相同的想法，我們至少可以一樣地

愛。」我想，反覆思考他的話會很有好處。 


